

## RUSIA ANTE LA CONFERENCIA INTERNACIONAL

### Gravedad de las condiciones previas que le serán propuestas

La comparecencia de Rusia ante la Conferencia de Ginebra, Conferencia que, según la declaración oficial, exclusivamente ha de tener un fin económico, da a la reunión de Ginebra, sin embargo, un relevante carácter político. La Rusia surgida de la Revolución, por vez primera, va a entrar en relaciones oficiales con el mundo internacional. Ahora bien; cuando Lloyd George, que es el iniciador de esta Conferencia, dijo en Cannes la amplitud que habría de darse a la convocatoria, Briand asintió en principio, pero llamó la atención sobre la necesidad de que se pesasen y midiesen las condiciones que habrían de suscribirse las naciones comparcientes; y, en efecto, pensadas y repensadas y enderezadas todas ellas, como dardos, al corazón casi desfallecido del bolchevismo, fueron redactadas así:

1. Las naciones se pueden reivindicar el derecho de dictarse mutuamente los principios según los cuales han de organizarse internamente su régimen de propiedad, su economía y su gobierno. Cada país puede escoger por sí mismo el sistema que prefiera en este orden de cuestiones.
  2. No obstante, es imposible disponer de capitales extranjeros para acudir en ayuda de un país, a menos de ofrecer seguridades a quienes aporten los fondos de que sus bienes y derechos serían respetados y los beneficios de sus Empresas asegurados.
  3. Este sentimiento de seguridad sólo puede ser restablecido si las naciones (o los Gobiernos de las naciones) que deseen obtener créditos se obligan libremente:
  - a) A reconocer todas las deudas y obligaciones públicas que hayan sido o sean contratadas o garantizadas por el Estado, los Municipios y demás organismos públicos, y a reconocer igualmente la obligación de restituir, restaurar o, en su defecto, indemnizar a los extranjeros por las pérdidas o daños que se les haya ocasionado por el hecho de la confiscación o el secuestro de la propiedad;
  - b) A establecer un sistema legal y judicial sancionando y asegurando la ejecución imparcial de los contratos comerciales o de cualquiera otra índole.
  4. Las naciones deberán disponer de medios de cambio adecuados. En términos generales, deben existir condiciones financieras y monetarias que ofrezcan garantías suficientes al comercio.
  5. Las naciones deben obligarse a abstenerse de toda propaganda subversiva del orden y del sistema político establecido en los demás países.
- Viene después la cláusula 6.ª, que es la contenida en nuestro artículo anterior, y, por último, se añade:
- «Si, con el fin de asegurar las condiciones necesarias al desenvolvimiento del comercio en Rusia, el Gobierno ruso

reclamase su reconocimiento oficial, las potencias aliadas no podrían hacerlo sino en el caso de que el Gobierno ruso aceptase las estipulaciones precedentes.»

El alcance de estas cláusulas es magnífico; su aceptación significa el reconocimiento del derecho capitalista en su integridad. Hace un siglo, en 1815, propuso Metternich, en el Congreso de Viena, que se aceptase el principio de la intervención en la vida interior de los Estados, a fin de asegurar el derecho legítimo de los soberanos; el Congreso de Verona de 1822 así lo decidió. Hoy, finalizada la guerra y desencadenada la Revolución en Rusia, la intervención—si bien no de un modo oficial—se ha llevado a cabo en nombre también del principio legitimista; mas el titular de la soberanía ha cambiado, y no es ya la realza, sino el capital. El Congreso de Ginebra, en el transcurso exacto de un siglo, ha sustituido al beneficiario de los derechos de soberanía.

¿Suscribirá Rusia las cláusulas anteriores? Si lo hace puede decirse que la Revolución maximalista, como tal, ha terminado; lo que no habrá concluido es el influjo de ella sobre su propio país y sobre la Historia en general. Pero Rusia ha de presentar, sin duda alguna, contraproposiciones que atenúen la gravedad de las que a ella le proponen, y para subrayarlas ha de hacer valer lo que ella es y significa en la economía mundial. Su producción de trigo en los años normales representa el 23 por 100 de la total producción general, y sin sus excedentes Europa no puede salir de déficit de 148 millones de quintales de este cereal; Rusia entrega al comercio mundial el 50 por 100 de las exigencias de los países importadores de centeno y el 90 por 100 de las necesidades de cebada. Mas esto no es un ofrecimiento que la Rusia hambrienta pueda hacer hoy, y por ello Rakowski y Krassin hablan principalmente para excitar el apetito de unos y otros grupos financieros, de los ricos yacimientos petrolíferos de Baku, del manganeso, de las riquezas forestales y, sobre todo, de la capacidad de adquisición de la nueva Rusia, compuesta de pequeños terratenientes.

En este mes último, la política internacional rusa parece haber cambiado de cuadrante. Desde Berlín, Radek hace invitaciones persistentes a Francia para que las antiguas aliadas vuelvan a ser lo que fueron; Rusia se ofrece a Francia para que se apoye en ella, a fin de volver a pesar en el mundo como en los días de su mayor grandeza; se juzga a sí misma—y ello es evidente y de tirada—cendencia suma—capaz de servir de lazo de unión entre la gran potencia de Occidente y América y Japón; mas si Francia accede, sólo ha de ser porque Rusia acepte las bases transcritas. ¿Acederá Rusia?

Fernando DE LOS RIOS  
(De El Sol.)

listas españoles. Fueron aplaudidos con gran entusiasmo.

El compañero Sánchez Gómez resumió los discursos, haciendo ver a los trabajadores que les puede pasar lo mismo que a estos compañeros por haber abandonado la organización, único baluarte que puede defender la causa de los explotados y poder terminar con este estado de cosas, cambiándolo por un régimen más humano y justo.

Se abrió una colecta por las compañeras de la Agrupación Femenina, en la que se recaudaron 51 pesetas, quedando abierta para que siga, y terminó el acto con el mayor entusiasmo.

¡Trabajadores españoles! ¡Vivan los huelguistas de Peñarroya!—C.

**MAÑANA**  
publicaremos  
"Impresiones parlamentarias",  
por Indalecio Prieto.  
"El crimen de Gallarta",  
por Manuel Cordero.

### Si todos hiciéramos igual...

La Sociedad de Obreros «La Esperanza», de Trujillo-Huerta de Animas (Cáceres), nos ha mandado una carta muy interesante en favor de EL SOCIALISTA, que agradecemos sinceramente.

En ella dicen, al final:

«Por de pronto, esta Sociedad ha tomado el acuerdo de contribuir TODOS LOS MESES con cinco pesetas de donativo para el diario. Si todas las organizaciones obreras hicieran lo mismo, yo creo se remediaría la situación actual.»

Tiene razón el compañero Rafael Bermudo: «Si todos hiciéramos igual...»

En la voluntad que los socialistas pongan en esta empresa está la salvación del periódico.

### Señor Piniés, entérese

Se nos denuncia que sigue clausura gubernativamente el Centro Obrero Socialista de Mallén (Zaragoza), a cuyos compañeros se persigue sistemáticamente desde hace meses.

Entérese y ordene que se respete la Constitución, señor Piniés.

¡Que ya se demasie!

### Las conferencias de "La Vie Socialiste"

HABLA PAUL FAURE  
PARIS, 17.—Resultan muy interesantes las conferencias, seguidas de discusión, organizadas por el semanario «La Vie Socialiste», y a las que asiste un gran número escogido de militantes.

Nuestro estimado compañero Paul Faure, secretario general del Partido Socialista, ha desarrollado en la conferencia por él dada el tema «Situación y fuerzas del Socialismo Internacional».

Paul Faure dedicó gran parte de su discurso a analizar los orígenes y causas de las escisiones y la cuestión del frente único. En lo primero, el orador hizo revelaciones interesantísimas. Mas hemos que respetar su discurso de que no se hagan públicas ahora. Sin embargo, es menester que esto se diga, para dar la explicación de muchos cambios, al parecer «naturales».

Paul Faure, que ha asistido a la Conferencia de las tres Internacionales en Berlín, dijo hallar justificada la petición del frente único por los bolcheviques, siendo así que están en relación con los Gobiernos burgueses. Comprende que a los socialistas alemanos no les interese el frente único, representando ellos toda la fuerza obrera, mientras los comunistas, de medio millón que eran hace dos años, han venido a parar a la cifra irrisoria de cuarenta mil, en los que no hay más que aventureros y corruptos. En Inglaterra tampoco interesa este problema, porque ante los seis millones del Labour Party no hay más que cuatro mil comunistas. La misma situación en Bélgica. Pero él considera que se debe plantear el problema sobre el terreno internacional. En Berlín se ha dado un paso decisivo hacia la unidad internacional socialista. Hay que continuar hasta conseguirlo, aunque habrá que contar con la perfidia y la mala fe de los comunistas.—C.

### Núñez Tomás, en Alcala

ALCALA, 17.—Anteayer, por la mañana, llegó a esta nuestra querida ciudad el compañero Francisco Núñez Tomás, que en nombre de la Unión General de Trabajadores viene a informarnos de las persecuciones que aquí están realizando autoridades y patronos.

A la estación salieron a recibir al delegado de la Unión General los compañeros Joaquín Agustí y Antonio San Juan, presidente y vicepresidente del Comité Obrero Socialista, y en representación de los compañeros obreros.

Después de instalada, y previo un cambio de impresiones, el compañero Núñez Tomás, acompañado de varios compañeros, estuvo en la cárcel visitando a los procesados en virtud de una maniobra patronal. Los presos son los compañeros

Francisco Oliver, Pedro García, Bautista Palacios, Salvador Gordó, José Martí, Francisco Rodríguez, Rafael Morell, Francisco Roca y Bernardo Furió. Los dos primeros son concejales, y, en realidad, esa es la verdadera explicación de toda esta trama patronal caciquil, que tiene caracteres de ridículo.

Nada menos se acusa a los nueve de los delitos de coacción y estafa; lo primero a pretexto de no sé qué motivos, y lo segundo en virtud de afirmaciones sin ningún valor de jornales devengados para que los huelguistas volvieran al trabajo.

Nuestro camarada Núñez Tomás estuvo un largo rato de conversación con los procesados, a quienes encontró llenos de satisfacción por el deber cumplido y tranquilos por los resultados de esta maniobra. Todos los trabajadores organizados de Alcala se muestran solidarios con los presos, y están convencidos de que toda esta trama no puede resultar nada si se procede en justicia.

Todos están contentos en que no se trata sino de un acto de persecución a la organización obrera, quizá más vicioso que los anteriores, en vista de que los trabajadores de Alcala han emprendido la lucha francamente en el terreno político, y ya van escocando la organización caciquil de este pueblo. El hecho de que en el Ayuntamiento haya cinco concejales socialistas ha producido muy mal efecto a los enemigos del pueblo trabajador.

El compañero Núñez Tomás invitó el domingo a dar una conferencia en el amplio local de los trabajadores, al que acudió numerosa concurrencia para oír al conferenciante.—C.

«SOLIDARIDAD CON LOS HUELGUISTAS DE PEÑARROYA, CAMARADASI»

### Cordero, a Baleares

El viernes, en el expreso de Barcelona, saldrá para Baleares, a tomar parte en una campaña de propaganda, en nombre de la Unión General, nuestro compañero Manuel Cordero, que se embarcará el sábado, 22, para dichas islas. La excursión abarcará las dos islas: Mallorca y Menorca.

### Los penados militares

Hemos recibido una circular de los penados militares, jóvenes en su mayoría, condenados muchos de ellos a reclusión perpetua por haber desertado del ejército de África.

Solicitan un indulto, algunos para incorporarse a los batallones que pelean en aquella tierra.

Las penas del Código militar son enormes. El tiempo que llevan presos, excesivo si se considera con la magnitud del supuesto delito, y las energías juveniles consumidas esterilmente en los penales, sin beneficio para nadie, nos hacen creer que encontraremos eco en la opinión del llamamiento que dirigen los penados militares para atenuar su situación.

Desde luego, con el concurso nuestro orientar, porque es de justicia lo que solicitan.

### GRAN MITIN EN PAMPLONA

(Por telegrafo.)  
PAMPLONA, 18.—Hemos celebrado el anunciado mitin en favor del Sindicato Regional de la Alimentación.

Los compañeros de Bilbao Isidoro Muñoz y Paulino Gómez, concejales este último, fueron muy aplaudidos.

El acto constituyó un éxito definitivo, que en vano pretendían desvirtuar informaciones de tendencia clerical.—Menos.

### Un muerto y numerosos heridos

Ayer por la mañana, unos metros antes de llegar a la estación de Leganés, descarriló el tren correo de Portugal, por haber saltado uno de los raíles de la vía, sobre la cual quedó empujada la máquina, mientras algunos de los vagones inmediatos saltaban hechos astillas.

Del accidente resultaron las siguientes víctimas:

Muerto, Eloy Ortiz Escobar, de treinta y nueve años, panadero, natural de Fuenlabrada. Es viudo y deja cinco hijos.

Heridos: Ramón Rumié, muy grave; Juan Facelga Rodríguez, grave; Juana Fernández Rodríguez, grave; Braulio Campos Ruiz, grave; Eulalia Rufo, grave; y Aurelia Joches, grave; Galo Uribe, Ernesto Sáiz López y Francisco Nocera, los tres de pronóstico reservado.

Y heridos leves: Natividad Rufo, Santos Vega, Encarnación Rabazo, y su hija, Vanacia Jiménez; Julián del Peso, Ángel Rodríguez, Laura Ana Godino, Jerónimo Cabrera, Joaquín Costa Gines y Félix Martín Cervantes.

En el tren iba la compañía teatral de Prudencio Muñoz, actor que, como otras muchas personas, sufrió una lesión de escasa importancia.

Sufrió la parte más intensa del daño un coche de segunda, colocado entre el furgón y el coche ambulancia de Correos. Del citado coche de segunda fué extraído el mayor número de heridos y un hombre de bastante edad, que ya era cadáver.

Se prestó inmediato auxilio a las víctimas por los soldados del regimiento de Asturias, a cuyo cuartel fueron trasladados los heridos para que se les practicase la primera cura.

Los más graves ingresaron en el Hospital Provincial a última hora de la tarde.

### Siniestro ferroviario en Leganés

La guerra estalló, y en tanto que los Partidos Socialistas se dividían, la Sindical Internacional logró mantener su unidad, a favor de la cual pudo formular su programa de paz en la reunión de Berna de 1917, a la que acudieron representantes de los países neutrales y centroeuropos y franceses e italianos.

Coincidiendo con la reunión de Partidos Socialistas, se celebró el año 1919, en Berna, una reunión de la Sindical, en la que estuvieron representados diez y seis países, aprobándose entonces una afirmación de principios revolucionarios, por la cual se declaraba que las reformas no eran incompatibles, sino antes bien allanaban y facilitaban el camino de la Revolución social.

Quedó ratificado y ampliado el programa de paz de Berna en la reunión de Amsterdam de 1919, donde los representantes de diez y ocho millones de trabajadores acuerdan ir a la Conferencia de Washington si se admitía a los representantes de todas las naciones, reclaman concretamente una serie de reivindicaciones obreras—entre ellas la jornada de ocho horas—y declaran que la clase trabajadora debe actuar internacionalmente, a fin de evitar, por medio de su intervención, que la Sociedad de Naciones se convierta en un centro de reacción y opresión.

En esta fecha aparece reorganizada ya la Federación Sindical Internacional como organización de principios democráticos, que reconoce la autonomía de los movimientos nacionales obreros y apela al referéndum para la aprobación definitiva de sus resoluciones. De un modo aparece colocada la Federación Sindical como demasiado revolucionaria para la Federación Americana del Trabajo, que con este motivo se separa de aquella, y como conservadora para la

## CONFERENCIA DE ANTONIO FABRA RIBAS

### Las nuevas normas del movimiento obrero internacional

Del más alto interés para los trabajadores fue la conferencia explicada el sábado pasado por nuestro correligionario y amigo Antonio Fabra Ribas.

Acudió al acto, como a todos los que viene organizando la Juventud Socialista Madrileña, una concurrencia numerosísima, que llenaba por completo el hermoso salón grande de la Casa del Pueblo.

Fue la conferencia del compañero Fabra notabilísima, tanto por la serena y minuciosa exposición de la obra de trascendencia mundial que realiza la Internacional Sindical de Amsterdam cuanto por la evidente oportunidad de explicar en los momentos en que están reunidos los delegados obreros de todos los países, preparando sus trabajos para el Congreso internacional de Roma.

Comenzó el compañero Fabra aludiendo a esta circunstancia, por la cual—dijo—se está celebrando en Ginebra una reunión de diplomáticos y Gobiernos, en la que se ha cuidado de escamotear el tema del desarme, en tanto que el día 20 comenzará en Roma el cuarto Congreso de la Internacional Sindical, Asamblea de pueblos y de trabajadores, en la que se tratará con preferencia del punto relativo al desarme y a la guerra contra la guerra.

Se ha hecho muy corriente el afirmar que las fuerzas obreras, después de la guerra, están atravesando un período de decadencia que descubre el fracaso del Socialismo. Quienes tal dicen acreditan suprema ignorancia de estas cuestiones del movimiento obrero, en el que se advierten diversidad de matices, que no indican ciertamente una crisis de bancarrota, sino de crecimiento y desarrollo.

La Federación Sindical Internacional tiene su origen en el Congreso de 1901 en Copenhague, al que acudieron representantes de siete naciones.

En Dublin, en 1903, se acordó nombrar un secretario internacional, encargado de mantener relaciones entre las Uniones nacionales, de recopilar las Memorias anuales de los secretarios nacionales y de ponerlas a la disposición, debidamente traducidas a los idiomas oficiales, de las diversas Uniones nacionales.

Desde aquella fecha pertenece la Unión General de Trabajadores a la Internacional Sindical.

Más tarde, en el Congreso de Zurich, de 1913, se adopta el nombre de Federación Sindical Internacional y se elige secretario a Legión, que lo ha sido hasta su fallecimiento, en 1919.

Como objetos principales de las Conferencias se trataron los de hacer cada vez más estrecha la cohesión de las Sociedades obreras de todos los países, confederar una estadística sindical uniforme, en que se prestara una solidaridad recíproca en todas las luchas económicas y todas las cuestiones directamente relacionadas con la obra de la organización sindical de la clase obrera.

En cuanto al problema de la huelga general contra el militarismo, no se abordó francamente, considerando como incumbencia peculiar de los Partidos Socialistas.

Sin embargo, en la Conferencia de París de 1909 se expresó unánimemente la esperanza de que por su influencia y por la aplicación de todos los medios que tienen a su disposición, los obreros de todos los países puedan pronto impedir la guerra.

La guerra estalló, y en tanto que los Partidos Socialistas se dividían, la Sindical Internacional logró mantener su unidad, a favor de la cual pudo formular su programa de paz en la reunión de Berna de 1917, a la que acudieron representantes de los países neutrales y centroeuropos y franceses e italianos.

Coincidiendo con la reunión de Partidos Socialistas, se celebró el año 1919, en Berna, una reunión de la Sindical, en la que estuvieron representados diez y seis países, aprobándose entonces una afirmación de principios revolucionarios, por la cual se declaraba que las reformas no eran incompatibles, sino antes bien allanaban y facilitaban el camino de la Revolución social.

Quedó ratificado y ampliado el programa de paz de Berna en la reunión de Amsterdam de 1919, donde los representantes de diez y ocho millones de trabajadores acuerdan ir a la Conferencia de Washington si se admitía a los representantes de todas las naciones, reclaman concretamente una serie de reivindicaciones obreras—entre ellas la jornada de ocho horas—y declaran que la clase trabajadora debe actuar internacionalmente, a fin de evitar, por medio de su intervención, que la Sociedad de Naciones se convierta en un centro de reacción y opresión.

En esta fecha aparece reorganizada ya la Federación Sindical Internacional como organización de principios democráticos, que reconoce la autonomía de los movimientos nacionales obreros y apela al referéndum para la aprobación definitiva de sus resoluciones. De un modo aparece colocada la Federación Sindical como demasiado revolucionaria para la Federación Americana del Trabajo, que con este motivo se separa de aquella, y como conservadora para la

Internacional comunista, que aspira a recoger las fuerzas extremistas en la Internacional Roja.

Con falta de lógica en los que aceptan el parlamentarismo y la acción política se ha querido formular una objeción para la Federación Sindical porque mantiene relaciones con la Oficina Internacional del Trabajo, creada por la Sociedad de Naciones.

Repudiada por unos y por otros, si guió, sin embargo, dedicando su atención a los problemas obreros en América y Rusia.

En el Congreso de Londres de 1921, la Federación Sindical revisó su táctica por una resolución en la que hacía constar que orientaba su política, «no hacia reivindicaciones de carácter doctrinal, sino hacia los problemas concretos de la vida social y económica».

Además examinó y adoptó resoluciones en relación con los asuntos siguientes:

- Crisis de los cambios.
- Anulación de las deudas de guerra.
- Oficina internacional para el reparto de primeras materias.
- Socialización.
- Intervención en la gestión de las Empresas.
- El control obrero.
- Huelga general y boicot.
- Educación práctica hacia la democracia industrial, y no simple retórica, como único medio de llegar a la supresión de la producción capitalista.
- En el orden de realizaciones prácticas intervino con toda eficacia planteando la huelga general en Alemania para impedir que prosperase la intencionada reaccionaria y monárquica de von Kapp. El boicot lo realizó contra el Gobierno de Horthy, logrando que terminara el terror blanco que sufría el proletariado húngaro. Intervino con energía para oponerse a que circularan municiones contra Rusia, y se ocupó defendiendo los intereses proletarios en las cuestiones de la Alta Silesia, del Ruhr, en la Conferencia del desarme y en el problema de las regiones devastadas.
- Lo que ha hecho en favor de los rusos hambrientos la coloca a la cabeza de las organizaciones que mejor han cumplido con su deber en este problema de humanidad.
- Comenzó atendiendo por su cuenta a 400 niños rusos, y después amplió este número a 10.000 niños más. Ha floteado cuatro buques para su servicio exclusivo de transporte de mercancías y víveres a Rusia.
- Lo enviado se detalla, en kilogramos, de la manera siguiente:
- Mercederías enviadas: Harina de centeno, 925.000 kilogramos; harina de trigo, 501.800; centeno, 456.276; azúcar, 94.450; tocino, 46.843; mantequilla, 25.745; gordo de carne, 10.117; cacao, 31.045; margarina, 10.000; productos Maggi, 16.000; té, 5.229; avena, 29.650; leche en polvo, 3.720; sagú, 10.000; latas de leche condensada, 69.236.
- Lo queda en depósito, para sucesivos envíos, los efectos siguientes:
- Mercederías a enviar: Harina de centeno, 1.045.000 kilogramos; cacao, 7.500; mantequilla, 30.000; azúcar, 60.000; gordo de carne, 18.089; avena, 10.000.
- Ropas: 18.405 abrigos para hombres; 20.000 gorras y sombreros; 3.511 abrigos para mujeres; 10.000 pares de calcetines y grandísimas cantidades de vestidos para niños.
- En total, más de tres millones de pesetas.
- En cuanto al desarrollo de su fuerza numérica, queda bien expresada en las cifras siguientes:
- Año 1904, 14 países representados y 2.378.975 afiliados.
- Idem 1905, 14 idem idem y 2.819.680 idem.
- Idem 1906, 14 idem idem y 3.706.425 idem.
- Idem 1907, 15 idem idem y 4.079.805 idem.
- Idem 1908, 16 idem idem y 4.313.516 idem.
- Idem 1909, 20 idem idem y 5.859.257 idem.
- Idem 1910, 20 idem idem y 6.121.711 idem.
- Idem 1911, 19 idem idem y 6.900.998 idem.
- Idem 1912, 19 idem idem y 7.394.461 idem.
- Idem 1913, 14 idem idem y 17.683.000 idem.
- Idem 1920, 22 idem idem y 23.622.000 idem.
- Idem 1921, hasta julio, 24 idem idem y 23.907.000 idem.

Son, pues, unos veinticuatro millones de obreros los que agrupa la Internacional Sindical en los momentos en que se dice que el movimiento obrero no representa nada, por los mismos que aparentemente concederle una extraordinaria importancia antes de la guerra, cuando apenas había reunido la tercera parte de los afiliados con que hoy cuenta.

Si esto es la bancarrota—dijo Fabra—nosotros queremos que siga como va iniciada. Reconocemos también que hay otras fuerzas dispersas del proletariado que aparecen como adversarias entre sí, pero a las que una común finalidad

## LA HUELGA DE PEÑARROYA

### Hacia un referéndum

(Por telegrafo.)

PUEBLO NUEVO DEL TERRIBLE, 17. El delegado del Gobierno en la solución de la huelga de Peñarroya presentó un laudo que pusiera término a la lucha.

Los trabajadores están aceptando la intervención del delegado gubernamental en un referéndum; pero parece que la Empresa no acepta esa intervención.

Si el Gobierno no impone su autoridad a la Empresa, que abusa de una premeditada intransigencia, estamos decididos a seguir esa misma conducta de intransigencia, manteniendo la totalidad de las reivindicaciones, lamentando que la prolongación del conflicto pueda dar lugar a la ruina de la región.

Nos importa advertir a la opinión pública que se haga cargo de la posición que ocupan los trabajadores y la Empresa, por si el poder de ésta sobre el Gobierno trajera sucesos que seguimos tratando de evitar.—Frais, secretario.

(POR TELEFONO)

### BIEN POR LOS FERROVIARIOS ANDALUCES!

MALAGA, 18.—En asamblea celebrada por los ferroviarios de la Sección Andaluza, de esta capital, se acordó donar a los huelguistas de Peñarroya 75.000 pesetas y organizar suscripción general extraordinaria entre los asociados, que comenzará mañana.—Juan Medina Labrador.

\*\*\*

### El rasgo de los ferroviarios andaluces es digno de imitación, y merece nuestro aplauso más rendido.

En el despacho pone 75.000 pesetas; pero, aun en el supuesto de que haya algún error, es indudable el esfuerzo de solidaridad que realizan aquellos camaradas.

Que no quede una Sección obrera española por enviar donativos a los huelguistas de Peñarroya!

El rasgo de los ferroviarios andaluces es digno de imitación, y merece nuestro aplauso más rendido.

En el despacho pone 75.000 pesetas; pero, aun en el supuesto de que haya algún error, es indudable el esfuerzo de solidaridad que realizan aquellos camaradas.

Que no quede una Sección obrera española por enviar donativos a los huelguistas de Peñarroya!

de acabar con el régimen de propiedad individual.

Señaló la enorme importancia de las Sindicales nacionales de Alemania e Inglaterra, que reúnen siete y ocho millones de afiliados, respectivamente, y constituyen en realidad como un nuevo Estado dentro del Estado capitalista.

El movimiento obrero se halla en el período de mayoría de edad, después de haber pasado por la infancia de un exaltado anarquismo y el desarrollo en que fué definido su carácter. Ha llegado el momento de las realizaciones, en que es preciso tener solución para los problemas mundiales, como lo hace la Internacional Sindical.

Terminó el compañero Fabra—a quien escuchó el público durante hora y media con creciente interés, tributándole al final una calorosa ovación—poniendo de relieve el tono de seriedad que emplean los Sindicatos catalanes en sus escritos, en tanto que los llamados Sindicatos libres usan un lenguaje de burla y matonismo que descubre la carencia de contenido ideológico.

Al final, como en las conferencias anteriores, se hizo una colecta para EL SOCIALISTA, recaudándose por las compañeras de la Agrupación Feminina un buen puñado de pesetas.

### Villardompardo y su Ayuntamiento

Un salón cuadrado; media docena de sillas desvencijadas; una mesa con dos sillas; otra, formada por dos sillas, y un tablero, como los que ordinariamente emplean los delincuentes para su trabajo; el retrato del rey cubierto de polvo; un cuadro, en el que se ven los títulos de varios periódicos, y dos fichas del dominio, y unos cuantos papeles sucios colgados por las paredes, dos de los cuales ostentan en su exterior un letrero, que dice: «lavatorio», más un aparato que sirve para tallar quinos, es todo lo que se ofrece a la vista del visitante en la sala capitular del Ayuntamiento de Villardompardo, provincia de Jaén.

Hemos visto todo esto porque hemos llegado aquí en un día en que los ediles se reúnen. Cuatro de los concejales son interinos. Alcalá-Zamora ganó las elecciones a los conservadores, y la Comisión provincial anuló la elección, designando cuatro idóneos interinamente.

Brevia la venia del alcalde, entramos en el salón de sesiones cuando el secretario empieza a leer varios números del «Boletín Oficial» de la provincia. Nosotros no podemos entenderlos lo que el secretario lee; pero los concejales tampoco, a pesar de que están todos reunidos alrededor de la mesa de los cabalotes y el tablero. Después, el mismo señor lee unos oficios, de los que tampoco se entera nadie. Se nombran las Comisiones de Régimen interior, Hacienda y Fomento, cargos que el alcalde adjudica, y el secretario anuncia que se ha terminado el orden del día. El acta de la sesión anterior no se ha leído. Por lo visto, las actas se leen cuando el secretario quiere.

Los dos concejales de la minoría socialista piden un balance general de cuentas, porque hace mucho tiempo que no saben en qué se invierte el dinero del pueblo, y el rumor público se desliza por caminos que no dicen nada en beneficio de los administradores del procomún. Ni el alcalde ni los demás concejales pueden contestar. Es el secretario el que anuncia que el desdichado presenta su dimisión y está haciendo el balance general para presentárselo y abandonarlo al cargo.

En los asuntos de alguna importancia que se presentaron en la sesión fueron la minoría socialista—dos compañeros muy inteligentes—y el secretario los que los dilucidaron. Cuando el alcalde, secretario y todos los ediles hablaron a su antojo y con aire de suficiencia, fué cuando nuestra minoría pidió que se restringiera la libertad que gozan los perros dentro del pueblo con perjuicio de los vecinos. En esto de los perros son muy entendidos los regidores de este pueblo. Si lo serán, que en una cosa tan sencilla, y a pesar de estar todos de acuerdo desde el primer momento, emplearon más de media hora!

«Qué impresión más dolorosa se saca de estos Ayuntamientos! Concejales interinos a los cuales no nos atrevemos a censurar porque ellos no saben lo que son estas cosas. Les mandan ser concejales y lo son. ¿Qué saben ellos de la dignidad política? ¿Quién les educó en el respeto al pueblo, que es quien debe imponer sus representantes? ¡Sirven al «camón!» y el «camón» es el cacique que manda, y sin cuyo permiso no se puede vivir. ¡Pobres pueblos!

Si los trabajadores se preocuparan más de las cosas del Ayuntamiento, si pudieran concurrir a las sesiones y ver la labor de los concejales, ¡qué poco trabajo costaría ganarles a todos para la causa socialista!

Creíamos nosotros que el Ayuntamiento de Avilés (Asturias) era el peor de toda España... ¡y todavía los hay muchos peores!

Wenceslao GARRILLO  
Villardompardo (Jaén), abril 1922.

### A los suscriptores

Hemos entrado en el segundo trimestre del año actual. Y con arreglo a nuestras indicaciones, advertimos que procederemos a dar de baja como suscriptores de EL SOCIALISTA a quienes no hagan el pago por anticipado.

Las organizaciones obreras facilitarían mucho nuestra contabilidad si nos abonaran por anticipado todo lo que falta de año. Quienes puedan atender este pago nos harán un señalado favor.

En cuanto a los que no abonan sus deudas, a pesar de los avisos que les venimos dando, sentiremos tener que recurrir a publicar sus nombres y proceder con ellos con energía.

EL SOCIALISTA podría salir con cuatro planas si lo abonaran paqueteros y suscriptores los miles de duros que nos han dejado a deber.

Y a eso no hay derecho.

## La campaña de la Unión General de Trabajadores

### CONFERENCIA DE ESCANDELL EN MONTEFRÍO

MONTEFRÍO, 17.—Procedente de Granada llegó el compañero Escandell, dispensándole un cariñoso recibimiento los obreros de esta.

Por la noche dió su conferencia, última de la campaña, y que ha revestido mayor importancia de todas las celebradas.

El acto celebróse en el teatro de la población, que una hora antes ya estaba completamente lleno. Ha sido el acto más concurrido de la campaña, excepto el de Orgiva.

El arrendatario del teatro, hombre de gran corazón, y que siempre ha estado al lado de la organización obrera, momentos antes de la conferencia hizo proyectar una película de asunto puramente social, como homenaje al acto que se celebraba, mientras que el pianista del teatro ejecutaba composiciones revolucionarias, que fueron calurosamente aplaudidas.

Escandell, en su discurso, se remontó a los conceptos vertidos en la conferencia de Orgiva, siendo escuchado con religioso silencio.

Con este importante acto terminó la campaña de la Unión General por esta provincia.

Los pueblos visitados en la misma por el compañero Escandell han sido los siguientes: Baza, Guadix, Albolote, Atarfe, Pinos Puente, Motril, Fuente Vaqueros, Almuñécar, Santafé, Granada, Illora, Alhama, Orgiva y Montefrío, habiendo dado otras tantas conferencias, excepto en Baza, pues cuando Escandell visitó esta ciudad, como aún no se había levantado la suspensión de garantías, el caciquismo se aprovechó para no dejar hablar a nuestro amigo.

Sin embargo, Escandell reunió a los compañeros que forman la Agrupación y les habló detenidamente con referencia a su misión de delegado de la Unión.

Los diarios granadinos «El Defensor de Granada», «El Noticiero Granadino» y «La Publicidad», se han ocupado de la campaña muy entusiásticamente, sobre todo este último, que ha publicado las reseñas de las conferencias de Escandell.—C.

### ESCANDELL VISITA EL SOTO DE ROMA

GRANADA, 17.—Independientemente de la conferencia de Fuente Vaqueros, Escandell, acompañado del antiguo socialista Manuel Yudes, ha visitado el famoso soto de Roma, adquiriendo gran variedad de noticias para una conferencia que nuestro corresponsario piensa dar en Valencia sobre este importante asunto.

Los compañeros de este soto, que pertenecen al Partido, estuvieron muy deferentes con los visitantes.

Fuente Vaqueros ofrece grandes ejemplos a los socialistas españoles.

Tiene una minoría muy considerable en el Ayuntamiento, siendo uno de los pueblos donde se lee más EL SOCIALISTA.—C.

### MITIN EN PORCUNA

PORCUNA, 17.—Se ha celebrado en el amplio patio de nuestra Casa del Pueblo un importante mitin de propaganda, de los que la Unión General de Trabajadores viene celebrando por esta provincia.

Presidió el compañero Manuel Casado, e hicieron uso de la palabra Manuel Rosell, Manuel Biedma, Francisco Hernández y Antonio Casado, todos de esta localidad, quienes pronunciaron discursos alentando a los trabajadores de Porcuna para que ingresen en la organización obrera. Fueron muy aplaudidos.

Finalmente hizo uso de la palabra el delegado de la Unión General, compañero Wenceslao Carrillo, quien pronunció un acertado discurso de pura doctrina socialista y socialista, tomando como fundamento la actuación revolucionaria de la Unión desde su constitución y los importantes proyectos que tiene en estudio, y que serán objeto de discusión, y acordados en el próximo Congreso que el citado organismo nacional celebrará en el corriente año.

Entre los citados proyectos trató ampliamente de la constitución de la Federación nacional de comités, para lo cual aconsejó que todas las Sociedades integradas por obreros del campo tengan representación en el próximo Congreso de la Unión.

Abogó por el abandono de la guerra de Marruecos. Explicó lo que significa el control obrero, por cuya consecución trabaja la Unión General, y terminó diciendo que todos estos proyectos, que le tenen buena acogida, tienen entre los que le escuchan, no podrán ser una realidad mientras los trabajadores no abandonen el vicio y pasen a engrosar las filas de la Unión General de Trabajadores, desde cuyo organismo se podrá hacer plasmar en la realidad las aspiraciones de los explotados.

El camarada Carrillo fué muy felicitado, y se espera que su labor produzca los resultados que la Unión General se propuso al iniciar esta campaña, y cuyo organismo nacional se dieron numerosos vivas.—J.

### EN TORREDONJIMENO

TORREDONJIMENO, 17.—Continuando la campaña de propaganda organizada por la Unión General de Trabajadores, estuvo aquí el compañero Wenceslao Carrillo, celebrándose a las nueve de la noche un importante mitin, que fué presidido por el compañero Juan Estre-

### Los señores que constituyen Sociedades de asistencia médico-farmacéutica os ofrecerán muchas cosas; pero, llegada la hora de cumplirlas, sufriráis el desengaño: sólo las forman para sacar una utilidad del negocio, y éste no tiene entrañas.

Sólo persiguen la idea del lucro, explotando a todo el personal que tienen a su cargo y a los asociados que tienen la candidez de creerlos.

Obreros asociados: vuestro puesto está en La Mutualidad Obrera! Ingresad en ella.

to, y la obtenida por nuestro corresponsario se debió a otra casualidad.

En las Comisiones, que es donde hay precisión de hacer abundante labor administrativa, apenas si dejaron algún que otro elemento republicano, quedándose ellos con una mayoría aplastante, para repartirse los beneficios del presupuesto municipal. Al compañero Santillanes no le designaron puesto en ninguna Comisión.

Ha sido un caso de inmoralidad y abuso verdaderamente formidable. El pueblo gijonés se halla verdaderamente escandalizado, sobre todo al recordar que esos señores, en todas sus campañas, nos aturdimos gritando que el Ayuntamiento no se va a hacer política, sino a realizar una obra administrativa.

Muchos planificadores les hacían coro en esa campaña y repetían servilmente esas frases, y resulta que cuando los más honrados, los más trabajadores y leales administradores están a su lado para defender los intereses del pueblo, los desprecian y les incapacitan para toda labor administrativa de carácter interno.

No da más. Queda el trabajo de pública fiscalización, que, como siempre, y aun superándose a sí mismo, deben realizar todos los ahora temidos por los enemigos del pueblo.

Y nosotros tenemos la seguridad de que nuestro corresponsario Manuel Santillanes, ahora, como antes, sabrá evitar las vergüenzas administrativas que preparan estos desahogados políticos marmarques.

Ya era hora de que el pueblo de Gijón se acordara la política española de castro y de la Monarquía que se llama Melquíades, Álvarez, protector de aristócratas desahogados y ladrones del pueblo.—M.

### LA AGRUPACIÓN SOCIALISTA DE TURÓN

TURÓN, 18.—La Agrupación Socialista de esta localidad está preparando toda la documentación necesaria para la celebración de la Fiesta del Trabajo.

El día 29, por la tarde, nos explicará una conferencia un compañero que nos designará la Agrupación Socialista Asturiana; reparándonos un manifiesto haciendo un caloroso llamamiento a los trabajadores para que engrosen la manifestación que en unión de los compañeros de Figaredo, vamos de celebrar con los de Mieres.

En la conferencia del 29 y el Primero de Mayo hemos de recaudar cantidades a favor de EL SOCIALISTA, además de la venta del extraordinario que dicho día aparecerá.

Los comunistas están en desacuerdo con nosotros para la organización de la Fiesta. ¡No faltaba más! No quieren bajar a Mieres; desean hacer las cosas a capricho de ellos y originar gastos coscosísimos a la organización obrera. Querían que nosotros contribuyésemos a sufragar gastos originados por propaganda comunista. ¡Qué viriles!

### PARA LOS HUELGUISTAS DE PEÑARROYA Y DEL «PONTUN»

En suscripción hecha últimamente por la Sección Miera a favor de estos huelguistas se recaudaron unos 600 pesetas, que ya habrán sido entregadas a quien corresponde para distribuirlos en partes iguales entre estos compañeros, como está acordado por esta Sección. Los obreros de Turón, una vez más, cumplieron con el deber de solidaridad. Y de ello nos congratulamos.—C. B.

### EL RETIRO OBRERO

Ejemplo digno de imitar

En nuestro fraternal colega de Vigo, «Solidaridad», encontramos la noticia de las Sociedades de Canteros, Marmolistas y Similares y de Pintores y Albañiles de aquella ciudad, se propusieron conseguir que aquellos patronos, mediante el cumplimiento de las disposiciones legales sobre retiros obreros, obedecieran los sukusares de Gruparia y Compañía, y puestos de acuerdo con el inspector regional de Galicia del retiro obrero, lograron su objeto.

Esto deben hacer todas las Sociedades obreras, y más especialmente las del ramo de construcción, cuyos patronos son los que más fácilmente pueden burlar la ley.

### CONFERENCIAS CULTURALES

ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

Mañana, miércoles, a las seis y media de la tarde, habrá sesión pública, en la que el profesor de Berlín doctor C. R. Schlayer dará una conferencia, en castellano, sobre «La uremia, el edema y su tratamiento».

### Los nuevos Ayuntamientos

LOS REFORMISTAS VOTAN A LOS MONARQUICOS.—ACAPARAN LOS PUESTOS EN LAS COMISIONES.—DESPUES DICEN QUE A LOS AYUNTAMIENTOS SE VA A ADMINISTRAR Y NO A POLITIQUEAR

GIJÓN, 17.—Ayer, a última hora de la tarde, se reunió el Cabildo municipal para elegir alcalde en tercera votación por no haber alcanzado en las dos sesiones anteriores el mayor número absoluto el reformista señor Barcia.

Esperaban los reformistas que la conciencia de una división entre los republicanos existentes hacía meses, y que los discípulos de Melquíades fomentaban con todo interés, quedase en su poder la Alcaldía y todos los demás puestos que habían de elegirse; pero ocurrió que por imposición del pueblo democrático gijonés la unión hubo de hacerse, aunque públicamente nada se había dicho de un modo oficial, y llegado el momento de la votación triunfó por 18 votos contra 12 el concejal Rodríguez Blanco.

El voto de mayoría lo dió nuestro corresponsario Santillanes, que por acuerdo de la Agrupación Socialista votó con los republicanos para evitar que siguiese en manos de los reformistas la Alcaldía, ya que desde ella realizó el reformismo local una serie de abusos verdaderamente ineficaces, protegiendo, sobre todo, a cuantos se confabulaban para explotar inicuamente a la clase trabajadora.

Los reformistas, en cuanto vieron su derrota, empezaron a votar la candidatura que constituyó otro triunfo para los que, como nosotros, quieren acabar con todos los equívocos, ya que no cesaban de proclamar a todos los vientos que ellos eran izquierdas, muy izquierdas, y llegaban a sentarse en los escaños a la izquierda del alcalde, para mejor hacer tragar el anzuelo a los elementos populares, que tenían algún sentimiento democrático.

Como los émulos de Sánchez Guerra y de Maura no esperaban otra cosa, entraron en arreglos con los amigos del señor Álvarez para repartirse los puestos de las varas y hasta los de las Comisiones, dándose el caso de que una Tendencia lanzada por un republicano lo fué después de dos votaciones mediante sor-

## Acción Obrera

### Despreciando calumnias.

El presidente de la colectividad volvió a hacer uso de la palabra, encareciendo la gran importancia del acuerdo tomado, que marca una nueva etapa en la vida de la colectividad, y pasó a dar cuenta de las gestiones hechas para resolver la huelga y de la solución dada a la misma, siendo aprobadas por unanimidad.

Se dió cuenta de un artículo publicado por los sindicalistas en un periódico de ellos, combatiendo a la Directiva, en el ataque por la solución que se había dado a la huelga, y la junta general, después de conocido el artículo, acordó lo siguiente por unanimidad: ratificar la aprobación de la conducta observada por la Directiva y despreciar lo publicado contra ella.

A instancias de la Directiva, se acordó hacer público que tanto la documentación de la Sociedad como la actuación de su Directiva están a disposición de todas las Sociedades obreras que quieran fiscalizar una y enjuiciar otra, con el fin de que si en alguna entidad obrera pudieran haber producido efecto las insidias y calumnias lanzadas contra la Directiva de Guarniciones, puedan comprobar de qué lado está la honradez y la rectitud; si en los calumniadores o en los calumniados.

La asamblea, aun estimando que era superfluo el acuerdo de despreciar las calumnias, accedió a lo propuesto por la Directiva y fué aprobado.

PAN DE VIENA.—En el salón grande se reunieron ayer tarde los obreros en pan de Viena, aprobando la gestión del Comité de Sección.

SASTRAS DE LO MILITAR.—En el salón grande se reunieron las sastras de lo militar, asistiendo gran número de obreras asociadas y no asociadas.

La Directiva dió cuenta de las gestiones realizadas para conseguir que quede sin efecto la real orden dictada por Cierva, siendo éste ministro de la Guerra, referente a las prendas militares procedentes del ejército inglés.

Fueron aprobadas las gestiones y se autorizó a la Directiva para que les continúe.

Se acordó mantener la tarifa de dos pesetas treinta céntimos en la confección de los capotes mantas con destino al ejército de África.

Fueron aprobadas otras gestiones hechas por la Directiva, referentes a denuncias sobre incumplimiento de trabajo, y se hicieron en la asamblea otras denuncias, que la Directiva tomó nota de ellas para corregir lo denunciado.

Se cubrieron las vacantes de contador y vocal cuarta, recaeando los nuevos nombramientos en las compañeras Salvador Ortiz y Pilar Suárez, respectivamente.

Se nombraron Comisionadas para que hagan propaganda socialista en todos los talleres, acordándose que, hasta nuevo acuerdo, las compañeras que forman parte de las Comisiones, sean éstas las que fureten, no cobren dietas.

Después de la reunión se dieron de alta muchas obreras que aún no pertenecían a la organización, produciendo este hecho gran entusiasmo entre las reunidas.

OBROS MUNICIPALES.—En el salón grande se reunió la Sección de Limpieza, de la Agrupación de Obreros Municipales, con extraordinaria concurrencia de asociados.

El Comité dió cuenta de las gestiones realizadas cetera de la minoría socialista del Ayuntamiento, a fin de que el señor Chicote evite los atropellos que cometen con el personal algunos jefes y facilitados del ramo. Fueron aprobadas.

Por unanimidad se acordó protestar contra el nombramiento de treinta vigilantes, plazas de nueva creación que se han repartido a capricho de los jefes entre sus paniaguados, y pedir a la minoría socialista que haga cuando esté en su mano para que esas treinta plazas sean distribuidas entre los cabos más antiguos del ramo, siempre que éstos reúnan las necesarias condiciones.

También se tomaron los siguientes acuerdos: Solicitar que se cumpla la jornada legal de ocho horas para los carros de limpieza, aplicándose, en caso de que no pueda ser la jornada así, la semana inglesa de cuarenta y ocho horas semanales; que se equiparen los obreros a los cabos de segunda, que tienen 7,50 pesetas de jornal, y cuando trabajen horas extraordinarias se les abone el 20 por 100 de aumento en la primera hora, el 40 en la segunda, y en las demás, lo que se determina en el reglamento de 1919, y por último, que se corrija los abusos que se cometen con el personal que pertenece a la Agrupación de Obreros Municipales.

CONDUCTORES DE CARRUAJES.—En la madrugada de ayer se verificó en el teatro de la Casa del Pueblo la reunión de la Unión General de Conductores de Carruajes y Similares.

El local estaba completamente lleno, y se notaba gran expectación por el resultado de la reunión, en la que se iba a poner a discusión el pago del día 1.º de mayo durante veinticuatro horas.

Después de leídas y aprobadas las cuentas del trimestre anterior, el compañero José María Álvarez dió cuenta a grandes rasgos de la reunión celebrada días pasados por los socios auxiliares, o sea los representantes de la Sociedad en las ochoceras y en las Secciones de la colectividad, y en cuya reunión se tomó el acuerdo por unanimidad de asistir a la fiesta del Primero de Mayo.

Explicó la proposición, que es la siguiente: pero durante veinticuatro horas de los conductores de coches, automóviles y omnibus del servicio de estación, desde las seis de la mañana del día 1.º de mayo a la seis de la mañana del día 2.

Los tranviarios y empleados y obreros del «Metro», que estén libres, asistirán a la manifestación.

Se hacen los siguientes excepciones dentro del acuerdo del paro: servicio de Pompas fúnebres (las dos Empresas); Laboratorio municipal, Incendios, Cuerpo diplomático, Capitán general, gobernador civil, alcalde, servicio de Correos, Juzgado de guardia y ministros.

Los que estén libres en Pompas fúnebres asistirán a la manifestación.

Después de hechas algunas aclaraciones respecto de la excepción que debe hacerse para los mozos de cuadra, que será hecha por sorteo, a fin de que este servicio no quede por completo abandonado, fué aprobada la proposición íntegra, por unanimidad y entre grandes aplausos de la numerosa y entusiasta concurrencia.

### REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón teatro: A las seis de la tarde, Ebanistas.—En el salón grande: A las seis y media, Bissoladores de lunas y a las nueve y media de la noche, Gas y electricidad.

### Funciones para mañana

ESPAÑOL.—A las seis y media, Un drama de Calderón.—A las diez y media, La comedia de mi mujer.

FRANCESA.—A las diez, El idiota.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, Que no lo sea Fernanda.—A las diez y cuarto, Constantino Plá.

ESLAVA.—A las seis y media, Pigmakon.—A las diez, El indico (Triplante).

APOLO.—A las seis y media, La generosa.—A las diez y media, Poca Pata y Los dragones de París.

FUENCARRAL.—A las seis, El adversario y Amalia Isaura.—A las diez, El puesto de agua, Cristóbalón y Amalia Isaura.

### Bar «Metro» Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano.

### Cooperativa Socialista. Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arragaeta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

### Torrent y Compañía. Especialidad en todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

### La Forestal Ibérica (Márca y registrada).

Reparto por menor, a domicilio, de carbón de encina superior, seco, cribado mecánicamente, servido en cajas precintadas, con 10 kilos de peso neto, garantizado, a tres pesetas una. Descuentos convencionales a Economistas y Cooperativas. Avisos: CALLE DEL CONDE XIQUENA, NUMERO 3.—TELEFONO 12-87-M.

### ROCA

Fotógrafo. Tetuán, 20. TELEFONO 324. Retratos artísticos. Ampliaciones inalterables.

### EL MOTOR

restaurando a cargo del cocinero Gerardo Replia.—Servicio a la carta.—Precios económicos.—Hortaleza, 26. IMPRENTA DE EL PAIS.—MADERA, 8.

### CAFE DE LA CASA DEL PUEBLO

Platos para el día 19 de abril.—Chuleta de ternera con guisantes, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Menchuga a la vinagreta, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Riñones en salsa, 1,75 pesetas ración; media ración, 1,15.

Platos económicos.—A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Arroz con salchicha, 90 céntimos ración.

### DESDE VITORIA

El Sindicato del ramo de la Alimentación, de Bilbao, está realizando una campaña regional para organizar a los obreros del Norte en un potente organismo, adhiriendo a la Unión General.

En Vitoria, con ese objeto, se ha celebrado uno de los actos de propaganda, en el Teatro-Circo, concurrencia de trabajadores de ambos sexos, y con un éxito extraordinario.

Hablaron los compañeros Cayo García y Juan Martín, de la localidad, y en último lugar, el compañero Isidro Muñoz, de Bilbao, que pronunció un extenso discurso, lleno de enseñanzas y de consejos para los obreros de Vitoria.

Defendió la creación del Sindicato regional; razonó sus posibilidades de defensa contra la clase patronal; defendió la táctica de la Unión General, y acusó a los extremistas de colaboradores inconscientes del régimen capitalista, citando algunos casos de traición y deslealtad de tales sujetos.

El compañero Isidro Muñoz hizo una excelente labor, y entre los obreros del ramo ha dejado muy grata impresión la propaganda realizada.

Los compañeros Cordero y Panllo Gómez no pudieron tomar parte en el mitin por tener que acudir a las sesiones de los Ayuntamientos de Madrid y de Bilbao, respectivamente.

### B. Sanrigoberto Accesorios, Garaje, Talleres para automóviles. Despacho: calle de Manuel Silveira, número 16.—Teléfono 417-J.